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В работе рассмотрены результаты исследований износостойкости деталей машин из конструкци-

онных сталей, при формировании в их поверхностном слое микропор методом деаллоинга на основе 

электролитно-плазменной обработки. Приведены технологические условия формирования микропо-

ристого поверхностного слоя методами электролитно-плазменной обработки с последующим его мо-

дифицированием ионной имплантацией и ионным азотированием. Показано, что создание микропо-

ристого слоя способствует повышению триботехнических характеристик поверхностей в условиях 

смазки. Показано, что использование метода электролитно-плазменной обработки поверхности поз-

воляет высокопроизводительно формировать микропористый поверхностный слой, который не тре-

бует дальнейшей механической обработки, а в одном технологическом цикле способен осуществить 

его полирование. Показано, что использование предварительной подготовки поверхностного слоя под 

азотирование с использованием методов высокоэнергетической обработки позволяет значительно по-

высить износостойкость микропористого слоя. Приведены результаты сравнительных испытаний 

микропористых поверхностей с различными вариантами обработки. Показано, что использование 

микропористых поверхностей в условиях трения со смазкой позволяет повысить износостойкость ста-

лей 40Х и 40ХН приблизительно в 1,5—2 раза, а их азотирование обеспечивает повышение износо-

стойкости по сравнению с простым традиционным азотированием приблизительно в три раза, а по 

сравнению с микропористыми поверхностями без азотирования более чем в 9 раз. 

Ключевые слова: конструкционная сталь, износ, трение, смазка, микропористая поверхность, ион-

ное азотирование, ионная имплантация, поверхностностный слой. 
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Abstract 

The paper considers the results of studies on the wear resistance of machine parts made of structural steels 

during the formation of micropores in their surface layer by the dealloying method based on electrolytic 

plasma treatment. The technological conditions for the formation of a microporous surface layer by electro-

lytic plasma treatment with subsequent modification by ion implantation and ion nitriding are presented. It is 

shown that the creation of a microporous layer contributes to an increase in the tribotechnical characteristics 

of surfaces under lubrication conditions. It is shown that the use of the electrolyte-plasma surface treatment 

method allows high-performance formation of a microporous surface layer that does not require further me-

chanical processing, and in one technological cycle is able to polish it. It is shown that the use of preliminary 

preparation of the surface layer for nitriding using high-energy processing methods can significantly increase 

the wear resistance of the microporous layer. The results of comparative tests of microporous surfaces with 

various processing options are presented. It is shown that the use of microporous surfaces in conditions of 

friction with lubrication makes it possible to increase the wear resistance of 40X and 40KHN steels by about 

1.5—2 times, and their nitriding provides an increase in wear resistance compared with simple traditional 

nitriding by about three times, and compared with microporous surfaces without nitriding by more than 

9 times. 

Keywords: structural steel, wear, friction, lubrication, microporous surface, ion nitriding, ion implantation, 

surface layer. 
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